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Protokoll der 24. Delegiertenversammlung, 26.10.2017, 20.00 Uhr 
 ________________________________________________________________________  
 

Vorsitz Müller Urs, Aeschi 
 

Anwesende Delegierte Aeschi Jordi Thomas 
  Steimer Thomas 
 Bolken Furer Daniel 
 Deitingen Beiner Beat 

 Joss Martin 
 Derendingen Affolter Heinz 
  Grob Christof 
  Lüscher Therese 
  Müller Alexandra 
  Müller Ursula 
 Drei Höfe Stettler Rosalie (EM) 
 Etziken Egli Anna 

Halten Gilgen Daniela 
 Horriwil Kissling Pascal (EM) 
 Hüniken Gerber Roman 
 Kriegstetten Auderset Doris 
  Kappeler Stefan 
 Luterbach Gasser André (EM) 
  Nussbaumer Urs 
  von Felten Christoph 
 Oekingen  Schenker Andrea 
 Subingen Burri Wilfried 
  Bessire Alain (EM) 
  Wattinger Urs 
  Wyss Praveen 
 
   

 
Entschuldigt  Klaus Yolanda, Deitingen; Adam Daniel, Derendingen; Kosovare 

Rrustemi, Derendingen; Fürst Yvonne, Heinrichswil; Beglinger Men, 
Horriwil; Oliva Raimondo, Luterbach; Rutschmann Peter, Luter-
bach; Béguelin Stephanie, Subingen; Roth Agnes, Subingen 

 
 
Weitere Anwesende Ryf Max, Verwalter; van der Floe Adrian, Schulleiter OWO; Stefan 

Flückiger, Standortleiter Subingen, Claudia Sollberger, Halten; 
Eberhard Bruno, Deitingen; Reinmann Doris, Luterbach (RPK) 

 
 
Protokoll Johanna Affolter  
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Traktanden 
 
1. Protokoll 
2. Budget 2018 
3. Wahlen 
 a) Verbandsräte 
 b) Verbandsrats-Präsidium 
 c) RPK-Mitglieder 
4. Informationen 
 a) Stand 2. Turnhalle oz13 
 b) Stand Klima-Studie oz13 
 c) Schulbetrieb 
5. Verschiedenes 
 
 _____________________________________________________________________________  
 
 
Start der Sitzung 20.00 Uhr 
 
Der Präsident, Urs Müller, begrüsst die Anwesenden zur letzten Delegiertenversammlung un-
ter seinem Präsidium. Die Sitzung wird gemäss Traktandenliste abgehalten, die unter Trakt. 
4. Informationen um c) Schulbetrieb erweitert wird. 
 
 
1. Protokoll 

Die Anwesenden genehmigen das Protokoll vom 4.5.2017 einstimmig. 
 
 
2. Budget 2018 

Der Verwalter, Max Ryf, erläutert den Delegierten detailliert das Budget. 
Aufgrund einer Ausnahmebewilligung durch das Amt für Gemeinden werden die beiden Lie-
genschaften weiterhin mit linerar 4% abgeschrieben. Die Einlage in den Werterhalt beträgt 
gemäss Reglement ab 2018 bis 2022 neu 0.75% (bisher 0.50%). Der Verwalter weist speziell 
darauf hin, dass die Erstellungskosten und Zinsen für das OZ DeLu auf die Gemeinden Deren-
dingen und Luterbach und für das oz13 auf die restlichen Verbandsgemeinden aufgeteilt 
wurden, von denen mittlerweile nur noch 3 Gemeinden verschuldet sind. Sämtliche seit Bau-
ende neu anfallenden Kosten an beiden Schulzentren müssen jedoch von der Gesamtheit der 
Gemeinden übernommen werden. 
Die Schülerzahlen, welche in den letzten Jahren kontinuierlich abgenommen haben, werden 
ab 2020 wieder deutlich ansteigen. In der momentanen Phase der Kosteneinsparungen soll 
dafür mehr in bisher aufgeschobene Unterhaltskosten an Gebäuden und Einrichtungen inves-
tiert werden, damit beim Anstieg der Schülerzahlen die wichtigsten Ersatz- und Unterhalts-
arbeiten erledigt sind. Aufgrund der neuen kantonalen Weisungen, welche seit Schuljahr 
17/18 gelten, fallen zusätzliche Ausgaben für die Informatik an. Für die generelle Umrüstung 
auf LED-Beleuchtungen im DeLu erfolgt erstmals eine Entnahme aus dem Werterhalt.  
Das Budget präsentiert sich gegenüber dem Vorjahr um 178'000.— höher. 
 
Die Frage von Daniela Gilgen, Halten, ob die zu sanierende Beachvolley-Anlage auch Verei-
nen zur Verfügung stehe, bejaht der Präsident. 
 
Beschluss: Die Delegierten genehmigen den Voranschlag 2018 einstimmig. 
 
Urs Müller dankt dem Verwalter, Max Ryf, für die grosse Arbeit. 
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3. Wahlen 

a) Verbandsräte 
Folgende Verbandsräte haben demissioniert: Hugo Galli, Deitingen, Edith Meier, Derendin-
gen, Simon Wiedmer, Kriegstetten, Philipp Cammisar, Oekingen, Raphael Schrittwieser, Sub-
ingen, Urs Müller, Aeschi. 

Die Delegierten wählen für die neue Legislatur einstimmig: 
- Robert Baranyai, Derendingen (bisher) 
- Daniela Hälg, Subingen (bisher) 
- Erich Herrmann, Luterbach (bisher) 
- Urs Rutschmann, Luterbach (bisher) 
- Peter Weibel, Derendingen (bisher) 
- Michelle Heuberger, Aeschi (neu) 
- Pascal Kissling, Horriwil (Vertreter der kleineren Gemeinden) (neu) 
- Michael Kummli, Subingen (neu) 
- Edith Kunz, Kriegstetten (neu) 
- Christine Pfister, Deitingen (neu) 
- Patrick Reinhart, Derendingen (neu) 

 
b) Verbandsrats- und ZV-Präsidium 
Die Delegierten wählen für die neue Legislatur einstimmig: 

- Claudia Sollberger, Halten 
Urs Müller gratuliert der neu gewählten Präsidentin, Claudia Sollberger mit einem Blumen-
strauss und übergibt ihr den Schulhaus-Schlüssel. Claudia Sollberger bedankt sich für die 
Wahl und das ihr erwiesene Vertrauen und freut sich auf eine gute Zusammenarbeit. 
 
c) RPK-Mitglieder 
Folgende RPK Mitglieder haben demissioniert: Kurt Flüeli, Derendingen, Manuela Gerber, 
Drei Höfe, Beat Meyer, Deitingen. 

Die Delegierten wählen für die neue Legislatur einstimmig: 
- Michael Glutz, Subingen (bisher) 
- Roland Kummli, Subingen (bisher) 
- Doris Reinmann, Luterbach (neu) 
- Ursula Herrmann, Luterbach (neu) 

 
Ein Sitz bleibt vakant. Gemäss Statuten müssen mind. 3 Mitglieder in der RPK vertreten sein. 
 
Urs Nussbaumer, Luterbach, erkundigt sich, ob bei der Wahl von Ursula Herrmann, Ehefrau 
von VR Erich Herrmann, keine Befangenheit bestehe. Der Präsident verneint dies, er habe es 
abgeklärt. 
 
 
4. Informationen 

a) Stand 2. Turnhalle oz13 
Stefan Flückiger informiert die Delegierten kurz über den bisherigen Stand des geplanten Er-
weiterungsanbaus. So wurden eine Vorstudie und Finanzierungsvorschläge anlässlich des In-
formations-Anlasses vorgestellt, ein Beschluss für den Projektierungkredit durch die Dele-
gierten gefällt, ein Projektauftrag an Flury + Rudolf Architekten AG erteilt und beim Amt für 
Gemeinde gangbare finanztechnische Lösungen abgeklärt. Diese Woche wurde den Gemein-
den eine Vernehmlassung zur gewünschten Finanzierungsart zugestellt mit Antwortfrist bis 
Ende Januar. Angeschrieben wurden die GemeindepräsidentInnen und Finanzverwalter. Die 
Fragen sind dabei rein finanztechnischer Art und nicht „Halle ja oder nein“. 
Stefan Flückiger rechnet mit einem Projektabschluss im Frühjahr/Sommer mit anschliessen-
der Projektpräsentation inkl. Kostenfolgen und einer darauffolgenden Beschlussfassung der 
Gemeinden. Ein allfälliger Baubeginn ist im 2019 geplant. 
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Urs Nussbaumer, Luterbach, erkundigt sich, ob die an der letzten DV thematisierten Pläne 
zwischenzeitlich aufgetaucht seien. Stefan Flückiger verneint dies, man arbeite mit den be-
stehenden Plänen. 

b) Stand Klima-Studie oz13 
Gemäss Stefan Flückiger heizt die Sonne die Schulräume in den Sommermonaten massiv auf. 
Eine in Auftrag gegebene Studie ergab, dass für den Hitzestau verschiedene miteinander 
spielende Faktoren verantwortlich sind. Die Studie schlug die Einrichtung eines Musterzim-
mers vor mit Abbau der Akustikdecke und Abänderung der Fenster. Aus Kostengründen 
wurde die Variante einer aktiven Lüftung mit einem Klimagerät bevorzugt. Deren Ergebnis 
ist nicht sehr befriedigend. Die Temperaturen sind zwar angenehm, infolge fehlendem 
Frischluftaustausch muss jedoch regelmässig gelüftet werden und die abzukühlende Frisch-
luft verursacht einen hohen Stromverbrauch. Nun läuft eine Abklärung für neue Lüftungsmo-
dule, die aus ökonomischer Sicht sinnvoller wären. Stefan Flückiger erwartet den entspre-
chenden Bericht der Firma Gruner Roschi AG, Köniz, bis Ende des Jahres und wird die Dele-
gierten auf dem Laufenden halten. 

c) Schulbetrieb 
Adrian van der Floe berichtet aus dem Schulbetrieb: 
• In diesem Schuljahr besuchen 586 SuS 17 Klassen im OZ DeLu und 16 Klassen im oz13.  

Insgesamt 67 Lehrpersonen sind an der Schule beschäftigt. 
• In den nächsten 5 Jahren werden 13 Lehrpersonen pensioniert werden. 
• Weiterbildungen sind bei den Fremdsprachen E und F, der informatischen Bildung und 

beim Lehrplan 21 (stufenweise Einführung ab 2018) geplant. 
• Diverse Arbeitsgruppen befassen sich mit verschiedenen Themen. 
• 3 Pilotklassen im DeLu sind mit einem leihweise abgegebenen iPad ausgerüstet worden. 
• Im letzten Jahr wurde eine Interne Schulevaluation (ISE) zum Thema Berufswahl durch-

geführt. 
• Eine im Auftrag der slk 15 durchgeführte Umfrage zur Ferienregelung Sportferien/Früh-

lingsferien hat ergeben, dass sich rund 70% der befragten Eltern für die bisherige Rege-
lung (1 Woche Sportferien/3 Wochen Frühlingsferien) ausgesprochen haben. 

• Zukünftig sollen auch die Delegierten zum jährlichen Behördenanlass, welcher am 
13.1.18 stattfindet, eingeladen werden. 

 
 
5. Verschiedenes 

Adrian van der Floe, Schulleiter, Claudia Sollberger, neu gewählte Präsidentin und Bruno 
Eberhard, Gemeindepräsident Deitingen, würdigen die grossen Verdienste von Urs Müller und 
betonen sein grosses Herz und das damit verbundene Engagement für die Schule. Sie danken 
dem scheidenden Präsidenten im Namen der Schule und der Gemeinden für seine wertvolle 
geleistete Arbeit und verabschieden ihn mit einem Blumenstrauss und den besten Wünschen. 
 
Ein sichtlich gerührter Urs Müller bedankt sich für die Worte und erinnert sich an seine an-
fänglichen Bedenken, als Gemeindeamman und Landwirt eine Schule zu präsidieren. Er habe 
aber bald eine gute Akzeptanz der Lehrpersonen gespürt und es verstanden, sich bei der Lei-
tung der Schule herauszuhalten und sich in der strategischen Ebene einzubringen. 
 
Auf Anfrage erklärt der Präsident, dass die Reglemente auf der OWO-Homepage (owo.ch) 
einsehbar sind, dankt den Delegierten fürs Mitmachen und wünschte der OWO alles Gute für 
die Zukunft. 
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Schluss 21.45 Uhr 
 
 
 
 
 
Der Präsident Das Sekretariat 
Urs Müller Johanna Affolter 


